

# La Almudaina

DIARIO DE NOTICIAS

Pa. Ch.	1.25
España	2.50
Extranjero (Unión Postal)	2.50
Ultramar	2.50

Número suelto. . . . . 0'05

## El día primero de Octubre

próximo se abrirá un curso de *Teneduria de libros por partida doble y Cálculos mercantiles* dirigido por D. M. Guel Brión, calle de Berard, 32 principal.

### Telegramas

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)

#### Lotería

Madrid 19 á las 2'15 t.

En la extracción de la Lotería que se ha celebrado hoy han salido premiados los números siguientes:

Con 140 000 pesetas el 29.324.—Con 80.000 el 15.612.—Con 40 000 el 4.188.—Con 10.000 el 23.970 y el 21 578.

Con 3 000 pesetas, 27 895, 5.658, 8.289, 10.784, 1.926, 1.728 y 10.963.

#### Noticias candentes

Madrid 19 á las 2'45 t.

Mañana llega á Madrid el Sr. Conde de Xiquena.

Circulan con intensidad rumores de nuevos atentados verificados contra España en Marruecos.

Hoy sale para San Sebastián el Ministro de Gracia y Justicia Sr. Canalejas, con objeto de recoger la firma de S. M. en los decretos acordados.

#### Consejo de Ministros

Madrid 19 á las 3 t.

Anoche llegó á Madrid el Ministro de Estado Sr. Vega Armijo.

En seguida se celebró Consejo de Ministros. El Ministro indicado expuso á sus compañeros, todos los aspectos de la cuestión marroquí, juzgándola por ahora desprovista de gravedad.

#### Más opiniones

Madrid 19 á las 3'40 t.

El Sr. Vega Armijo ha manifestado después que, en su sentir, Francia, Italia y Alemania juntamente mueven toda clase de resortes para enemistar á los marroquíes con España, por conveniencias de su política exterior.

#### El cable roto

Madrid 19 á las 4 t.

En el Consejo se trató también de establecer en la costa de Marruecos un servicio completo de guarda costas y de la forma en que puede llevarse á efecto la recomposición inmediata del cable entre Tanger y Cádiz.

#### La nota diplomática

Madrid 19 á las 4'40 t.

El Consejo acordó pedir á Marruecos la pronta devolución de los cautivos, una indemnización de los perjuicios causados, una satisfacción completa al pabellón español por los ultrajes recibidos y el severo castigo de los culpables.

#### R. mores

Madrid 19 á las 5'15 t.

El Ministro de la Guerra ha manifestado que en caso preciso se compromete á poner inmediatamente al otro lado del estrecho 20.000 hombres y preparar otros 20.000 de refuerzo.

### Efemérides

20 de Septiembre de 1604

#### Rendición de la ciudad de Ostende

Al frente de la gobernación de los Países-bajos estaba la hija de Felipe II, Doña Isabel Clara Eugenia en unión de su esposo el Archiduque Alberto cuando el Conde Mauricio de Nassau implacable enemigo de la casa de Austria, se apoderó de varias ciudades y derrotó á Alberto en la batalla de las Dunas. No transcurrió mucho tiempo sin que los vencidos volvieran por el honor de sus armas emprendiendo la reconquista de Ostende, ciudad perfectamente fortificada y en posiciones tan favorables sobre el mar que la hacían inexpugnable. Con mal éxito para los mismos comenzó la campaña pues además de ser rechazados por los sitiados se amotinaron los soldados del Archiduque y hubo necesidad de hacer un escarmiento fusilando á los más indisciplinados. Con tan ejemplar castigo y con la abdicación del mando que hizo el Archiduque á favor del Marqués de Espínola cambió por completo el aspecto de la lucha. A la acertada dirección de este General pudo lograrse la rendición de Ostende, aunque á costa de la pérdida de la Escu-

sa, otra plaza fuerte casi tan importante como la que acababa de ser recobrado. Tres años de constantes luchas duró el sitio de Ostende y el número de los que ya de uno ya de otro bando sucumbieron en él, elevase á la exorbitante cifra de 100.000.

### Despedida de Marqués

En el vapor *Unión* salió ayer tarde con dirección á Madrid nuestro distinguido compatriota. Al estrechar su mano en el Muelle, nos repitió con mayor efusión, si cabe, las frases de gratitud que para sus conciudadanos y amigos estampaba en la carta que insertamos ayer.

Más reposado nuestro juicio, más reflexiva nuestra pluma que cuando á las altas horas de la noche escribía las impresiones recibidas en el Concierto, podemos ponderar en todo su valor y verdadera importancia esa hermosa fiesta de la admiración patriótica, hacia un mallorquín de tanto mérito.

Nunca podrá tachársenos de olvidadizos para con un artista que acaparando merecida fama, la trae al acervo común de la cultura mallorquina. Nadie podrá tampoco tildar de anticipada glorificación, este entusiasmo que sobrecoge á Marqués en la plenitud de su talento y en la madurez de su reputación y de sus facultades.

Tales manifestaciones estimulan el aliento de las nuevas generaciones, dejando vislumbrar la esperanza de iguales recompensas; elevan el espíritu de los que á ellas contribuyen con el ejemplo de la dignificación que se debe á la laboriosidad y fijan la atención de todas las clases sobre algo diferente del sordido interés utilitario, sobre algo distinto de la consideración social otorgada exclusivamente á la opulencia, haciendo levantar al cielo de la belleza y al horizonte del arte, la vista siempre fija y absorta en la ambición ó en el medro positivista.

No es necesario repetir que la ciudad de Palma se sintió misteriosamente atraída por la corriente del entusiasmo y dominada por el puro goce de la admiración. Y si es oficio de la prensa reflejar con toda su intensidad los acontecimientos, si en sus columnas debe verse el nivel de la opinión pública, debemos reconocer en justicia que nuestro ilustrado colega *El Palmesano* ha sabido dar idea de la solemnidad, ha interpretado con acierto su significación y ha hecho, en una palabra, el claro oscuro indispensable, para que no se dé cuenta del tributo rendido á Marqués en cualquier gacetiña insulsa y más insignificante que las que diariamente se dedican á dar retóricos inciensos, de sear bálsamos y lenitivos y ofrecer arropes y jarabes de la bodega laudatorio-periodística.

Terminaremos por tanto trasladando á nuestras columnas, como frase de despedida al ilustre compositor, la que el colega estampa al final de su revista:

GLORIA AL MAESTRO MARQUÉS!

### Nuestras fuerzas

ante el conflicto

Los recelos nacionales aumentan en cuanto hace relación á los asuntos de Marruecos. Los puntos de vista de nuestro artículo de anteaer han respondido á lo que se hallaba en el ánimo de muchos, *La Epoca*, en su número de anoche, señala con el dedo hacia el Estrecho y dice: «En las cuestiones europeas debemos y podemos guardar neutralidad; pero, ¿quién nos asegura que aunque queramos podremos guardarla en África?»

A la vez se comenta la precipitada marcha del *Pelayo* desde Tanger á Cádiz. Ese acorazado, para cuya construcción hizo España tantos sacrificios, no puede servir de cosa alguna en caso de un conflicto, porque aún no tiene montada su artillería gruesa. A pesar del espíritu patriótico de nuestros marinos, carecemos de medios para sostener nuestros derechos y defender nuestros intereses si desgraciadamente llega el caso de verlos en peligro.

Cualquier corazón verdaderamente español se enciende en ira al considerar de que modo se emplean los recursos facilitados con generoso desprendimiento por nuestra pobre nación para tener una escuadra que sea su escudo en toda cuestión internacional. Apenas se vislumbra alguna en el horizonte nos preguntamos, ¿que haremos si el conflicto llega? Y el alma se nos cae á los pies al pensar en nuestros elementos de lucha.

¡Triste y desconsoladora observación! Todos los hombres pensadores, de España, todos los buenos hijos de ésta han previsto desde largo tiempo la necesidad de una fuerte armada; todos han trabajado para satisfacer esta necesidad, y no obstante, apenas tenemos algún buque de

que disponer, y esta debilidad, que una funesta administración ha producido, nos reduce á la impotencia.

No se trata ya sólo del desairado papel que por tales causas hacemos en el mundo; se trata del peligro que pueden correr intereses vitales de nuestra patria, peligro que no existiría si pudiéramos poner en el Estrecho, tripulados por nuestra valiente marinería y por nuestros bravos y pundonorosos oficiales, los barcos con que deberíamos contar en relación con los sacrificios que para ello ha verificado el país.

Este es el origen de nuestras amargas quejas y severas censuras contra el ministerio de Marina. Esta es la causa de nuestra frecuente crítica de lo que hace, y aun mejor de lo que no hace el ministro del ramo. No por prevención personal, como neciamente han supuesto los cortesanos del poder; no por responder á estas ó las otras pasiones; no por previsión de casos como el que se avecina, por la convicción profunda de que el material de nuestra armada no responde á los recursos para él demandados: por la certeza de que un hombre de pensamiento y de voluntad habría podido tener en condiciones muy diferentes las fuerzas navales de la nación, es por lo que hemos hecho tantos y tan justificados cargos al general Rodríguez Arias.

Por esta misma razón hemos también abonado más y señalado en el interior del ministerio de Marina, donde está la principal causa de infecundidad y despilfarro en la gestión de ese organismo administrativo. Por iguales motivos hemos examinado las cuestiones concretas referentes al mismo y censurándole tantas veces. Por consideraciones idénticas en el verano anterior pedimos que se declarara inadmisibles todas las proposiciones presentadas al concurso para la construcción de cruceros y no se regalase á ninguna empresa enorme suma de millones buscados á fuerza de influencias. Por móviles semejantes llamamos hoy la atención del gobierno, de la prensa y del país entero, sobre lo que acerca de esas construcciones denuncian los mismos periódicos de *El Imparcial* y los delegados que la Sociedad el Fomento del trabajo nacional de Barcelona, desconfiando de las noticias administrativas, envió al á para vigilarlas.

Con todos estos datos y circunstancias, al hondo pesar por lo desarmado que hoy nos halla cualquier conflicto se une el desaliento de toda mejora en ese principal elemento de nuestro poderío nacional en próximo porvenir. ¡Quiera Dios que los sucesos: no vengan á justificar con demasía la eonerj á nuestras patrióticas previsiones y á producir una verdadera explosión de la opinión pública contra los auctores consientes é inconscientes de tal estado de cosas!

(El Imparcial)

### Paris-Madrid

Declárome vencido. El primer deber del periodista es reconocer la autoridad del público, nuestro único amo. Las corridas de toros, pueden considerarse como ael matadas en Francia, o para hablar con más propiedad, en París. La prensa se ha empeñado en que así sea, y en París la prensa lo impone todo. La corrida del jueves fué un lleno. La de mañana domingo será la más grande que haya habido en espectáculo alguno. Las mujeres protegen este noble espectáculo, caro á los españoles y no hay más que hablar. La plaza de París es un punto de reunión de la sociedad elegante. En los palcos, las señoras; en los tendidos todo lo que hay de más elegante en el mundo de la galantería. El rejoneo produce un entusiasmo grande. Los paes de capa de Legatiño y de Mazzantini, las varas de los picadores, secan de juicio al público; yo creí que la sangre no sería del gusto de los parisenses. Lo es, y me alegro, porque prueba que no son tan sensibles al miedo como se ha dicho. El día que el Gobierno permita matar los toros, la empresa ganará millones.

Mazzantini ha obtenido un éxito colosal, y con razón sobrada. París detesta todo lo que es ordinario. Los otros toreros, desconociendo la lengua francesa, siendo ante todo hijos del pueblo, no llegan al mundo que ha de contribuir al éxito de las corridas. Mazzantini es un artista, un caballero dedicado al toreo, un hombre ilustrado, que habla admirablemente la lengua del país, que se viste como los parisenses, que alterna, como decimos en Madrid, y se ha apoderado de París en seguida.

Era de ver el jueves el frenesí del público al ver al espada elegante, distinguido, divertirse con los toros, brindarlos en español ó en francés arrancar las moñas, pasar de capa... Y era de ver el aspecto de la plaza, tan llena como la de Madrid, pero llena de un público distingui-

do, en el que dominaban las grandes *toilettes*, el lujo y la riqueza.

El tiempo ayuda mucho; hace calor madrileño, brilla el sol, los toros están más bravos. De vez en cuando un picador rueda por el suelo. Tinoco y Dorrego rejonean al toro con una elegancia sin igual; los toreros, aun á riesgo de ser revolcados, se atreven á todo; las mujeres francesas, tan admiradoras del valor, aplauden locas de entusiasmo... y como todo esto es español, y nuestra bandera flota en los palcos, y en las gradas, y en los tendidos, el alma se ensancha, se olvida toda prevención y toda cuestión de principio y aun aquella que en España nos parecería ridícula, porque no es completo, aquí nos parece grandioso. Ignoro lo que sucederá, y si el Gobierno francés querrá ayudar á este espectáculo, que despierta ideas de lucha y de combate en la multitud, á la cual le hacen hoy más falta que nunca, estas emociones. En cuanto á nosotros, al entrar en la plaza nos creemos en Madrid, oímos los timbales y los aires chulapos y las voces españolas en los tendidos, y allá vamos, dejándolo todo, para gritar, al ver un recorte gracioso ó un par de banderillas bien plantadas: ¡Oie los compatriotas! ¡Viva Españaaa!

EUSEBIO BLASCO

### NOTICIAS

#### Del Extranjero

De Roma telegrafian al periódico *The Daily Chronicle* diciendo que el enviado de Rusia, señor Schosser, dirigirá á Su Santidad el Papa León XIII algunas observaciones referentes á la agitación católica que se advierte en Prusia, Baviera y Austria, agitación que el representante citado entiende que se dirige especialmente á crear dificultades á triple alianza.

Los telegramas que se reciben de Birmingham anuncian que se ha declarado allí una violenta epidemia de fiebre escarlantina, que está ocasionando grandes estragos.

Añade que el número de defunciones es muy considerable, y que los hospitales están llenos de personas atacadas de dicha enfermedad. El pánico es extraordinario, particularmente entre la clase obrera.

Cincuenta mil obreros de los Docks y otras industrias de Londres se han dirigido en manifestación pacífica á Hyde Park, pronunciándose en dicho punto numerosos discursos. Burns felicitó á los obreros por el término de la huelga, cuyo resultado más positivo será enseñar al público inglés que la paciencia de los trabajadores tienen un límite, y que no es prudente salvarlo. Manifestó con vivas frases su gratitud al Lord Corregidor y al Cardenal Manning por sus laudables esfuerzos para llegar á una transacción.

Se asegura que el comercio de esta capital proyecta hacer una manifestación de simpatía á los obreros del puerto con motivo de la terminación de las huelgas.

Según se dice, existe el proyecto de que todos los principales comerciantes se dirijan á los Docks á la hora de entrar los obreros al trabajo y felicitarles colectivamente, repartiendo entre ellos algunas cantidades.

En Nápoles han sido reducidos á prisión seis amigos íntimos de Emilio Caporali, el autor del atentado contra el presidente del Consejo de ministros, Sr. Crispi.

El estado de éste sigue siendo relativamente satisfactorio.

Todavía se desconoce el verdadero móvil que impulsó á Caporali para acometer la agresión contra el Sr. Crispi.

Hoy se tomará declaración á los seis obreros presos.

El Sr. Crispi continúa recibiendo numerosas pruebas de simpatía y telegramas protestando contra la criminal agresión de que ha sido objeto.

La hija del Sr. Crispi se encuentra ya completamente restablecida del terrible susto que recibió.

Se han batido los directores de *La France* y del *Paris*, MM. Lalou y Camiret.

El primero resultó ligeramente herido á consecuencia de una estocada en una mano.

En Burdeos se han batido á pistola Mr. Raynal, exministro, y Mr. Chiche candidato boulangierista, habiéndose cruzado dos balas sin resultado alguno.

Doscientos españoles han sido recibidos en el Hotel de Ville de París, figurando entre ellos algunos diputados, D. Ignacio Frontaduna, antiguo alcalde, y los delegados obreros de Barcelona, que llevaban una bandera española. Mr. Chaumemps, en un discurso vehemente, recordó la acogida hecha el año último, á los franceses por la munie palidad barcelonesa, y dijo

que España toma parte muy activa en la civilización por sus literatos y sus artistas.

D. Pompeyo Gener dió las gracias en nombre de los españoles. Uno de los obreros por delegación de sus compañeros, hizo entrega de su bandera á la municipalidad.

Seguíose un lunch, en el cual tomaron parte unos cincuenta obreros romanos representantes de varias localidades, y expusieron los sentimientos de amistad de Italia para con Francia. Mr. Chautemps replicó felicitándose de ver agrupados en aquella reunión á tantos miembros de la familia latina, y añadió que la reunión sería completa de no haberse ausentado de París los portugueses.

—El coronel Díaz ministro plenipotenciario de la República del Uruguay en París, ha sido trasladado en el mismo cargo cerca de la reina regente de España.

### De la Península

En el pueblo de Montellano, provincia de Sevilla, se ha constituido un Casino sobre bases tan nuevas y plausibles, que creemos ha de hallar imitadores en todas las localidades donde haya voluntad y energía bastante para batir de frente las imposiciones del caciquismo.

El Casino de Montellano es una sociedad independiente y sin carácter alguno político, pero serán admitidos socios los vecinos honrados cualesquiera que sean sus convicciones políticas.

Los socios se comprometen al ingresar, á que en el caso de ser elegidos alcaldes ó concejales observarán una conducta escrupulosamente justa é íntegra con todos sus administrados, dentro del régimen actual, sin que por esto se entienda que no apetezcan las soluciones democráticas en todo su desenvolvimiento.

El fin principal del Casino es aunar las fuerzas del vecindario para moralizar la administración pública, acatando y aceptando cualquier forma de gobierno que haga eficaz la práctica de la libertad, la moralidad y la justicia.

He ahí una coalición en la que caben sin desdoro todas las agrupaciones políticas, á condición de rechazar de sí el corruptor caciquismo.

—Los periódicos de Madrid dicen que nuestro estimado paisano el Gobernador de Valencia Sr. Fiol ha comenzado ya los trabajos preparatorios para el examen de la administración municipal.

La inspección la verificará pidiendo para su examen los expedientes y asuntos que han de ser objeto de su delegación.

Terminado el trabajo, redactará una Memoria que abrazará todos los extremos examinados, remitiéndola en seguida al ministro de la Gobernación para que éste dicte la resolución que proceda con presencia de los datos aportados á la Memoria.

—En Noya (Galicia) una pobre mujer, dueña de varias burras, se dedicaba á llevar leche á los vecinos enfermos.

Una de las pollinas fué mordida por un perro rabioso, y desarrollándosele la hidrofobia, arrojóse sobre su dueña, mordiéndola y pisoteándola.

Como es natural, la infeliz mujer es ya víctima de la terrible enfermedad, que se ha manifestado inmediatamente en su período álgido.

—La sesión segunda de la Audiencia de Pontevedra ha declarado procedente la querrela criminal presentada contra el juez de primera instancia de Tuy, D. Nemesio Vida, por retardo malicioso en la administración de justicia, suspendiéndole del cargo, y comisionando al juez de Vigo para la instrucción de la correspondiente causa criminal.

El asunto que motivó la denuncia es un interdicto de recobrar la posesión de la isla llamada Grande, en el río Miño, perteneciente al portugués Sr. Sequeira Freire y cuyos derechos

FOLLETIN DE «LA ALMUDAINA» 4

## El moderno Quijote

destreza en los ejecutantes y viriles aficiones en el público. Librada y Clara estaban conformes con las aserciones del papá, si bien esta última encontraba otra poderosa razón para el fomento de las corridas en la ocasión de lucir el garbo y la clásica mantilla las niñas bonitas que á ellas concurrían dispuestas á torear más con los ojos que el diestro con todas sus estratagemas.

La discusión, decíamos, había tocado los límites de borrascosa, por lo que nuestro joven al llegar á la calle se encontraba dominado por molesto mareo, no sabiendo si dudar de su juicio y modo de ver las cosas tan al revés de los otros mortales.

Una mano que se apoyó en un hombro á los pocos pasos lo sacó de su abstracción. Volvió al punto la cabeza, y vió delante de sí la bizarra figura de un capitán de artillería.

—Dispense usted, caballero, díjole este con desabrida voz, la manera de interpellarle; pues nos conviene mucho á los dos el hablar de cierto asunto.

—Usted dirá, contestó el otro sorprendido.

intentó desconocer el Ayuntamiento de Tuy, á pretexto de que la isla era comunal.

—A pesar del celo del Sr. Gobernador y de lo bien que secundan sus órdenes la Guardia civil, continúan los *roders* merodeando por la provincia de Valencia, bajo la protección de las gentes del campo. Noticias del pueblo de Canals dicen que salió al campo un propietario apodado Claví, y que fué sorprendido por cuatro bandidos; que le obligaron, conminándole con la muerte, á que volviera á su casa para llevarles una gruesa suma, advirtiéndole que si daba parte ó no les entregaba la suma pedida, le asesinarían. Claví cumplió, atemorizado con lo que los malhechores le mandaban, y éstos se alejaron tranquilamente con el dinero.

Aseguran también de Enguera que los *roders* de la comarca, á quienes creían ausentes, han regresado á sus madrigueras, asesinando á un vecino de Benaf.

—Parece que el Ministro de Fomento tiene en estudio una interesante estadística, encaminada á determinar la importancia de cada una de las provincias peninsulares desde el punto de vista de las obras públicas, en los diversos ramos que estas últimas comprenden.

—Tenemos entendido que el capitalista señor Jundheim banquero de Huelva, ha conseguido constituir una Sociedad en Londres con capital de dos millones de pesetas, para favorecer la exportación de toda clase de productos españoles, especialmente de las provincias de Huelva y Extremadura.

Suponemos que la Sociedad debe estar ya funcionando porque los vapores que han salido últimamente del puerto de Huelva, llevan grandes partidas de vinos, melones, sandías, pimientos, tomates, patatas, cebollas, etc. etc. para el consumo del mercado de Londres.

Parece que existe el pensamiento de formar Sociedades de agricultores en las comarcas para que los que quieren manden sus productos á Londres, Liverpool y Newcastle consignándolos á las Cámaras de Comercio ó á los señores Jundheim Doctsch banqueros de Huelva: á este fin se han hecho gestiones cerca de las empresas marítimas y terrestres que pondrán tarifas especiales para que resulte la mayor economía en los trasportes.

—Ocupándose de la apertura de los tribunales, *La Epoca* elogia al Sr. Canalejas, diciendo que su discurso se distingue por su corrección y bellas formas, que contiene ideas nuevas y un espíritu generoso de transacción. El ilustrado decano de la prensa madrileña pide el concurso de todos los partidos para que la obra de la codificación resulte fecunda y duradera.

—Parece que el Sr. Romero Robledo insiste en asegurar que el Sr. Castelar conferenció en la Granja con S. M. la Reina, no recatándose de censurar duramente al Gobierno por haber preparado y consentido dicha entrevista.

El Sr. Romero Robledo ha marchado á Biarritz para conferenciar con el Sr. Martos.

Asegúrase que de esta conferencia resultará definida claramente la actitud de dichos hombres públicos.

—Los ministros de Hacienda y Gobernación conferenciaron detenidamente, diciéndose que la entrevista versó especialmente sobre la necesidad de reorganizar los arbitrios municipales y regularizar el uso de pesas y medidas.

—Prosigue el Nuncio de Su Santidad sus trabajos encaminados á evitar el escándalo que produciría un proceso entre sacerdotes. Los liberales dicen que si se promueve el escándalo que teme el Nuncio, la culpa será de aquellos que olvidan la misión de paz que están obligados á ejercer en vez de faltar á las leyes.

—*La Justicia*, órgano del Sr. Salmerón, advierte á *El País*, órgano del Sr. Ruiz Zorrilla, que si este periódico no cesa en sus ataques á los jefes republicanos y continúa sin cumplir

—¿Con qué objeto menudea usted sus visitas á la familia de Felices?

—Y á usted que le va ni qué le viene? replicó Fantasia incomodado por la insolente pregunta.

—Pues si señor; me vá el que yo soy el amante de la niña.

—Usted! exclamó el pobre iluso pálido de coraje; ¿y se atreve usted á sostener tal cosa?

—Sí señor; y con pruebas convincentes.

—Eso es una impostura!

—No se alborote usted, caballero, repuso con sorna el capitán; sepa que si quiere escándalo habrá, y sinó, con abrir los ojos y aguzar los oídos se podrá usted cerciorar por sí mismo de lo que acabo de decir. Son las diez, añadió mirando el reloj; suba usted conmigo, y se convencerá oyendo á la misma muchacha.

—Subir...? á dónde?

—A casa de Felices.

—Pero usted...

—La niña y yo nos hablamos por la regilla de la puerta.

—Y sus papás?

—D. Eleuterio es un bolo, al cual comulga con ruedas de molino su hija que es el mismo diablillo en persona. En cuanto á la mamá, hace la vista gorda.

Esto diciendo el hijo de Marte arrastró en pús de sí á Fantasia más muerto que vivo, y una vez convenientemente apostados, esperaron juntos á la puerta el momento favorable.

los acuerdos adoptados por la asamblea coalicionista de la prensa republicana, se verá en la precisión de acudir á la defensa de los criticados y censurados por el referido diario zorrillista.

—El «cuento» publicado por *El Guipuzcoano*, de San Sebastián, y que se atribuye al señor Romero Robledo, se refiere á una viuda con tres hijos, la cual tiene un administrador que malbarata su hacienda. Amigos leales de la casa han advertido que la fortuna iba mermando; pero el administrador ha conseguido sorprender á la señora con otras noticias más agradables. La dueña del caudal creyó al administrador y no á los amigos rancios, y aquella se encontró sin la compañía de éstos por dar crédito á las fábulas del victorioso favorito.

En esto queda el cuento, dejando al tiempo el desenlace. No corre prisa conocerlo, sabiendo que todo ello es puro cuento, si bien no completo. Porque refieren otros autores cosas peregrinas de ciertos aspirantes á la administración de la casa, los cuales, al frente de otras fincas no tan ricas ni extensas, aprovecharon con exceso del acervo común, valiéndoles tamaño acción, y otras parecidas, el calificativo de desahuciados, dado por expertos doctores.

—Se ha celebrado á bordo del *Destructor* en San Sebastián, una misa de *requiem* por los marineros ahogados que pertenecían á la tripulación de dicho buque.

En cuanto lo supo la Reina se presentó á bordo con las infantitas y su alta servidumbre. El altar en donde se ha celebrado la misa estaba situado en la popa, formando un pabellón la bandera de combate del buque de guerra.

Junto al altar estaban expuestas las coronas que ha regalado la Reina para colocarlas en las cajas de los difuntos.

Han asistido también á la ceremonia los oficiales del crucero *Colón* del cañonero *Tajo* y como es consiguiente, los del *Destructor*.

Al alzar la Hostia todos los tripulantes de las lanchas se descubrieron.

La Reina y sus augustas hijas han permanecido arrodilladas durante toda la misa.

La corte ha empezado su luto por la muerte del príncipe de Mónaco. Durará quince días.

—Han llegado á Cádiz, procedentes de Marruecos, los cruceros *Castilla*, *Navarra* é *Isla de Luzón*.

Tan pronto como el Consejo de Estado informe sobre la cuestión del ayuntamiento de Madrid, se celebrará un Consejo de ministros para ocuparse del asunto.

Es completamente inexacto, según aseguran los diputados de la minoría coalicionista, que ninguno de ellos se sienta inclinado á seguir al señor Portuondo en su evolución á la monarquía.

Se asegura que el señor Lopez Puigcerver rehúsa las indicaciones que se le han hecho para formar parte del ministerio, fundándose en que le tiene más cuenta dedicarse á la abogacía.

Solo por deberes de disciplina y justificada la causa, aceptaría el señor Puigcerver el cargo que le confíase el jefe de su partido.

—*El Globo* ha publicado un interesante artículo titulado «Política de Marruecos».

El diario posibilista encuentra algo extraordinario el paseo militar del sultán al frente de 15.000 hombres.

Fijase dicho colega en la repentina presentación á principios del verano del representante inglés en España, coincidiendo con la entrevista de la reina de Inglaterra con el emperador Guillermo, notándose á raíz de la misma que Alemania, Inglaterra é Italia, aliadas, enviaron instrucciones á sus representantes en Marruecos para mantener su preponderancia en el territorio africano.

*El Globo* excita al gobierno español á que abandone su incuria y viva sobre aviso acerca de las complicaciones que pueden sobrevenir.

—Prométame usted no descubrirse bajo palabra de honor, había dicho antes el capitán al oído del joven; ni dar motivo á que ella sospeche que no estoy solo aquí.

—Lo prometo, tartamudeó con voz apenas perceptible el desairado amante.

Hizo entonces el otro cierta señal, y á poco, abrióse la rejilla apareciendo detrás vago perfil femenino en la semi-oscuridad de la escalera.

Fantasia aun dudaba que fuese su amada; pero ¡ah! pronto la argentina voz mal contenida no le dejó ni el consuelo de la duda.

Quietecito en su rincón, y sudando de angustia, sufrió el tormento más grande que sufrir puede un nacido viendo cortejar á su dama en sus propias barbas sin poderle decir á la muy falsa todo lo que hacía al caso. Convencido quedó hasta la evidencia del grado de intimidad que existía en las relaciones de la señorita de Felices con el apuesto artillero.

La pícaro coquetuela tuvo la crueldad de burlarse de él comparándole con el Caballero de la Triste Figura que trataba de purgar á la moderna sociedad de tantos malandrines como la infestaban vertiendo peligrosas doctrinas.

No era ya aquella tímida doncella espejo del recato y modelo de la honestidad que Primitivo conocía; en su charla mordáz y ligera pudo comprender el infortunado mancebo que la muchacha estaba muy experta en el arte del fingimiento, y que tenía en más las estrellas y marcial apostura del capitán que todas las ele-

—Se ha teleografiado de Alicante la triste noticia de haber ocurrido una explosión que ha ocasionado varias desgracias.

Estábase celebrando la fiesta en que toman parte comparsas de moros y cristianos, cuando las chispas de los arcabuces prendieron fuego á dos cajas de pólvora que tenían de repuesto las filas de los supuestos combatientes.

La explosión ha herido gravemente á diez personas y levemente á dos.

La desgracia ha producido la más dolorosa impresión en todos los ánimos.

El gobernador de Alicante telegrafía después que de los doce heridos de la explosión que ocurrió en Ibi, han muerto cuatro y uno se encuentra gravísimo.

—Telegrafían de Tánger que ha causado allí profunda extrañeza que el agente consular de España en Tetuán nada haya dicho al Gobierno ni al ministro de España en el imperio marroquí sobre los atropellos de que han sido objeto varios españoles en aquella localidad.

En vista de ello es probable que vaya á dicho punto una comisión de la Legación española á abrir una información que ponga en claro el alcance de aquellos atropellos.

—S. M. la Reina ha firmado los decretos nombrando inspector general de carabineros al general Soria Santa Cruz; capitán general de Extremadura, á don Antonio Daban; subinspector de ingenieros de Extremadura, á don Enrique Manebon; gobernador militar de Gerona, á don Joaquín Ahumada, y de Soria á don Ricardo Baibos.

—Pasajeros recién llegados de Melilla aseguran que los moros de los alrededores de aquella plaza creen inminente una guerra con España.

Dichos pasajeros censuran que haya en Melilla una guarnición reducidísima y un cañonero, el *Cocodrillo*, cuyo andar máximo es de dos millas.

—Continúa en los círculos políticos de la corte comentándose en gran manera el artículo que con el título de «Un cuento», publicaron ayer los periódicos reformistas *El Diario Español* y *El Guipuzcoano*.

Los conservadores dicen que ahora se vencerá el Sr. Cánovas de la razón que le asista cuando se oponían al reingreso del señor Romero Robledo en el partido conservador.

Asegúrase que el citado artículo, que contiene efectivamente mal enuebertos ataques á la monarquía, es el primer paso que da el señor Romero Robledo hacia el partido zorrillista.

### De la Provincia

#### Menores

Terminada sobre el varadero de Mahón la recorrida y limpia general del vapor-correo *Nuevo Mahón*, fué botado al mar el miércoles 18 á las siete de la mañana.

Como saben ya nuestros lectores, el expresado buque empezará el domingo inmediato los viajes á Alcudia y Barcelona con la correspondencia pública, en sustitución del vapor *Puerto Mahón*, que á su vez debe salir el lunes siguiente, 23, directamente para Barcelona, al objeto de ser entregado á los fletadores, que se proponen ensayar con él la línea de Barcelona, Palma y Marsella.

Según nuestras noticias el *Puerto Mahón* saldrá de Barcelona el 25 para Palma, y á los pocos días lo verificará de Palma para Marsella, regresando de allí á Barcelona.

—El Sr. Alcalde de Mahón ha puesto en conocimiento de los dueños de establecimientos donde se venden cohetes, bengalas, petardos, y otros efectos análogos, que castigará severamente á cuantos vendan dichos artículos á menores de edad.

—En la costa S. de dicha isla se aguantaban al abrigo el martes por la mañana cinco buques de gran porte.

vadas elucubraciones del desfacedor de agravios.

Por último se cerró la reja, no sin entretenerse antes la puerta para dar paso á una mano que el militar besó repetidas veces, y el pobre Fantasia salió de su escondrijo imaginando que las muecas del dragón de bronce que servía de llamador se acentuaban más y más riéndose de su nunca vista desventura.

—Que le ha parecido á usted? preguntó el artillero á su vencido competidor.

—Amigo, murmuró el otro, doy á usted las gracias por el caritativo aviso.

Al verse solo, sintió el desdichado Primitivo la necesidad de andar y andar mucho para quitarse de encima el enorme peso que le abrumaba. Molestado por los transeúntes que le metían de «provinciano» á cada tropezo, fué á parar al arroyo exponiéndose á ser atropellado por los carruajes que cual fantásticas exaltaciones se cruzaban en interminable carrera.

Sus descompostos ademanes y rostro desencajado llamó la atención de un guardia de orden público que tomándole por aficionado á lo tinto ó incorregible jugador y por lo tanto tardista, resolvió vigilarle para echarle el guante al primer desafuero.

Aborto en sus pensamientos no reparó Fantasia en la persecución de que era objeto, y aun puede asegurarse que no sabía por donde andaba ni menos á lo que iba. De las calles más céntricas y concurridas pasó á otras más

De la Capital

Se nos acaba de asegurar que esta mañana en la sesión que celebre el Ayuntamiento se empezará á discutir la cuestión planteada acerca del arreglo de la deuda municipal.

Creemos que el público sin necesidad de excitación alguna acudirá á presenciar estos debates que tanto interesan á la futura existencia de nuestro municipio; y por nuestra parte nos proponemos consagrarles la más preferente atención.

Otro grupo numeroso de emigrantes salió ayer para Argel en el vapor Correo de Alicante. En su mayor parte procedían del Coll d'en Rebassa, en donde parece que toma incremento la fiebre de la emigración.

Ayer regresó á Valencia en el vapor Unión la bella señorita doña Teresa Fiol hija de nuestro distinguido amigo D. Joaquín, gobernador civil de aquella provincia.

En la Gaceta de Madrid se publica la vacante de una plaza de aspirante tercero en la recaudación de las Baleares, la Administración de Loterías número 14, de Palma de Mallorca, y la plaza de escribiente auxiliar en la Secretaría del Ayuntamiento de Andraitx, dotadas la primera con 750 pesetas anuales, la segunda con el premio correspondiente y la tercera con el sueldo de 600 pesetas. Los aspirantes á la Administración de Loterías de Palma, han de constituir una fianza de 5.000 pesetas.

Ayer en la casa de socorro del Ayuntamiento fueron vacunados 43 individuos de ambos sexos.

Encima de la puerta exterior de la casa que ocupa la estación central telefónica de esta ciudad, se ha colocado un elegante farol de gas, sostenido por un brazo de metal de correcto dibujo, causando muy buen efecto y dando á la calle de la Luz la que antes le faltaba y de la cual disfruta ahora holgadamente.

Ayer tarde en el matadero de esta ciudad, mientras un mozo estaba abriendo el vientre de una res vacuna, operación que suele hacerse con el corte del cuchillo hacia arriba, no tomó bien el impulso ó encontró menor resistencia de lo que se esperaba, y este fué el motivo de que se se hiriese en la frente, causándose una herida de consideración, de la cual manaba abundancia de sangre por haberse cortado una vena.

El médico municipal Sr. Oliver le practicó en la casa de Socorro la correspondiente cura.

El miércoles llegó á esta ciudad nuestro paisano D. Damián Isern, Director del periódico La Unión, de Madrid.

Ayer se embarcó para Argel el canónigo don Juan Pellicer, natural de Alayor, en donde ha permanecido una temporada, y secretario del Obispo de Orán.

Algunos periódicos de esta ciudad publicaron el martes la noticia de haber llegado cinco religiosas de la Caridad, que dijeron venían de la América del Sur, destinadas al colegio de la Pureza de esta ciudad.

Nosotros reproducimos la noticia, dejando sin embargo la responsabilidad á cargo de los que la publicaron.

Hicimos bien, porque ni el martes vinieron religiosas de la Caridad, ni menos de la América del Sur.

Quienes vinieron sencillamente fueron cinco educandas del Colegio de Santa Teresa de Jesús de Barcelona, que tratan de tomar el título de Maestra en esta Escuela Normal, hospedándose, en efecto, en el colegio de la Pureza.

El vapor Correo de Alicante se llevó ayer á Argel un notable número de mulas compradas en esta ciudad.

Un periódico hablando de la función dada anteanoche en el Teatro principal en honor del Maestro Marqués llama lindo y aristocrático á dicho teatro.

Lo de lindo, puede pasar, porque en efecto lo es y lo está; pero lo de aristocrático... no viene justificado y por cierto que mucha parte del público lo observó.

Se ha instalado en la vicaría de la Vileta por cuenta del Ayuntamiento la estación telefónica que toma el número 92.

El Palmesano de ayer pide también agua para las lavanderas del huerto de Morante que carecen de ella.

Ayer por la mañana en la Calle del Campo Santo por cuestión de juego armaron una broma fenomenal dos mozaletas. El Sr. Gobernador les aplicó una crecida multa.

En la Secretaría del Gobierno civil están depositadas dos pequeñas sortijas que se entregan á la persona que acredite ser su dueño.

Comisión provincial

SESIÓN DE ANTRAYEX

Se aprobó el acta de la sesión de anterior.

Examinado el presupuesto municipal de Manacor correspondiente al actual año económico, se acordó informar al Sr. Gobernador de la provincia que procede sea devuelto al Alcalde para su rectificación, eliminando las partidas que figuran indebidamente, y trasladando otras á los capítulos y artículos en que deben figurar.

Se acordó imponer el máximo de la multa que autoriza la ley municipal á los Ayuntamientos que desatendiendo las reiteradas excitaciones que se les han dirigido no han remitido todavía las cuentas de fondos municipales correspondientes al ejercicio económico de 1887 á 88.

En vista de la resultancia del expediente instruido, se acordó autorizar el prohijamiento de un niño expósito por los consortes que tuvieron á su cargo la crianza del mismo.

Se enteró la Comisión de una Real orden expedida por el Ministerio de la Gobernación con fecha 9 de Agosto último, confirmando su acuerdo por el que desestimó una instancia de doña Catalina Homar y Pericás en que solicitaba se declarara vacante la plaza de comadrona del Hospital civil, por considerarse con derecho preferente para ocuparla.

Se enteró además de varias comunicaciones referentes al régimen interior de los establecimientos provinciales.

Y se levantó la sesión.

Revista de importación

Puerto-Rico

Arroz de Valencia, sin arribos, precios firmes, de 5 1/2 á 5 3/4 duros el quintal.

Aceite de oliva, buenas existencias, de 11 á 11 3/4 duros el quintal.

Pasas, sin existencias, de 9 á 9 1/2 duros el quintal.

Pimentón, escasea el superior, de 9 1/2 á 15 duros el quintal.

Patatas españolas, regular existencia, de 1 3/4 á 2 duros el quintal.

Garbanzos, precios firmes, de 3 1/2 á 7 duros el qq.

Harinas españolas, precios firmes, de 3 1/2 á 9 duros el quintal.

Jamones gallegos, precios firmes, de 28 á 30 duros el quintal.

Mantecas, sobran, de 14 1/2 á 15 duros la arroba.

Mantequilla, escasea, de 12 1/2 á 14 duros la arroba.

Aceitunas verdes, buenas existencias, de 10 á 15 centavos la arroba.

Ajos, sin existencias, de 80 á 75 centavos la arroba.

Anisados de Mallorca, precios firmes, de 1'40 á 1'45 duros el garrafin.

Sardinias en aceite y tomate, escasea, de 0'78 á 0'80 duros el 1/1 de lata.

Exportación

Azúcar, venta encalmada, de 5 1/2 á 6 duros.

Café, escasas existencias, de 22 á 23 duros el quintal.

Cueros, encalmada la venta, de 11 á 13 duros el qq.

Cambios

Londres, de 6'15 á 6'20 duros por £.

New-York, de 25 á 26 por ciento p.

Paris, de 20 á 21 por ciento p.

España, de 20 á 21 por ciento p.

Consultadas las revistas de Ponce y otros puntos de la Isla, guardan la misma proporción en precios y existencias.

Publicaciones oficiales

Boletín de la Provincia

Extracto del número correspondiente al día 17 del actual:

Orden para la captura de un preso y un mozo prófugo alistado en Sóller.

Subasta de materiales para la cobersación de los caminos vecinales de Palma.

Invitaciones á industriales que quieran efectuar conciertos de consumos con las municipalidades de Sta. María é Inca.

Exposición del reparto de consumos de Valldemosa.

R-quisitorias para la busca de Francisco Ballester Binimelis, y Miguel Verdura y Cerdá, procesados por contrabando.

Sentencia del juzgado del distrito de la Lonja de este partido, dictada en autos sobre cancelación de gravámenes.

Llamamiento á un acreedor hipotecario sobre tres fincas situadas en el término de Sóller, que han de ser justipreciadas.

Apertura de curso en la escuela provincial de bellas artes.

Gaceta de Madrid

Extracto del número correspondiente al día 13 del actual:

Gracia y Justicia.—Reales decretos haciendo merced de títulos del reino á D. Carlos Mesía y á doña María Luisa Heras con las denominaciones, respectivamente, de marqués de los Ogijares y condesa de Ballobar.

Guerra.—Real decreto nombrando subinspector de las tropas y reservas de infantería a general de brigada D. Mariano Montero.

Gobernación. Real orden acordando la venta en subasta del material procedente de la suprimida imprenta nacional.

La del día 14:

Gracia y Justicia.—Real decreto trasladando á don Ricardo Pérez de Castro, magistrado de la Audiencia de lo criminal de Pontevedra, á igual plaza de la de Lugo.

Fomento.—Real decreto aprobando el proyecto y presupuesto de las obras en la Catedral de León y el proyecto reformado del trozo primero de la carretera de Fraga á Alcolea, Huesca.

Otro promoviendo á inspector general de primera clase del cuerpo de ingenieros de montes á D. Francisco Ruiz Carmona, y á inspector general de segunda clase á D. Salvador Caron y Martínez.

Hacienda. Real orden disponiendo que durante la ausencia de D. Cipriano Garfijo, se encargue del despacho de la subsecretaría de este ministerio D. Olegario Andrade, director general del Tesoro público. —Otra habilitando el punto denominado «Lira» para la exportación de langosta al extranjero con documentación de la aduana de Muros. —Otra resolviendo el expediente promovido por don Pedro M. Molino, de Vigo, contra los recargos de apremio en el procedimiento para realizar el impuesto liquidado por las existencias de alcohol aforadas al plantear la ley de 26 de Junio de 1885.

Sociedades y Corporaciones

Compañía Curtidora é Industrial en liquidación

No habiendo tenido efecto la subasta anunciada para el 21 de Agosto próximo pasado al objeto de engastar los edificios, fábrica, almacén, casa administración y terreno anejo á los mismos, la Comisión liquidadora ha acordado efectuar otro concurso de subasta para el día 20 del mes corriente arregladamente á las siguientes bases:

1.ª Los edificios antes expresados y que radican en el Molinar de levante, sitio conocido por «Son Bereuger» se enajenen libres de todo gravamen y en el estado actual en que se hallan.

2.ª El acto tendrá lugar el mencionado día á las doce de la mañana en las oficinas de la Sociedad, (San Bartolomé, 41) será público, y no se adjudicará si la postura no acomoda, á viva voz durante media hora y por pujas que no podrán ser menos de cien pesetas.

3.ª Para optar á la subasta deberá depositarse en el acto ó antes si conviene la cantidad de 2 500 pesetas bien en efectivo ó en depósito á suelta de la Sociedad Curtidora en alguna de las Sociedades de Crédito de esta plaza, ó en el Banco de España; cuya cantidad quedará afectada al cumplimiento del contrato caso de adjudicarse el remate, y siendo devueltas en el acto las demás que se hubiesen depositado.

4.ª El acto de la subasta será intervenido por el Notario de la Sociedad, quien levantará la correspondiente acta y autorizará además la escritura de venta y demás documentos necesarios hasta quedar en posesión de las fincas la persona á quien se hayan adjudicado, siendo de cuenta del comprador todos los gastos que por todo ello se ocasionen.

Nota: Se facilitarán en las oficinas cuantos datos sean necesarios y los correspondientes permisos para inspeccionar los edificios puestos en venta, durante los días 16 al 20, de doce á una de la mañana.

Palma 4 Septiembre 1889.—Por la Comisión liquidadora.—El Secretario, J. Ripoll.

Instituto Balear de Vacunación directa

Hoy viernes de la presente semana desde las 11 de la mañana á 1 de la tarde por última vez en la presente temporada se vacunará directamente de la res en el Colegio Médico Farmacéutico, San Francisco, 6, entresuelo.

Hay habitaciones separadas para las personas que gusten ser vacunadas reservadamente. Lo que se anuncia para conocimiento del público.

Palma 18 de Septiembre de 1889.—El Secretario del Instituto, Gerónimo Ripoll.

Vitícola Mallorquina en liquidación

La Comisión liquidadora de esta Sociedad convoca á Junta general ordinaria para el día 27 del corriente mes á las once de su mañana en el salón de sesiones de la Junta de Agricultura, Industria y Comercio. Palma 6 Septiembre 1889.—El Presidente, Francisco Rosselló.

Mercados

Precios corrientes en Inca el 19 de Septiembre.

Table with 2 columns: Item and Price. Items include Almendrán, Trigo, Candeal, Cebada del país, Id. forastera, Avena del país, Id. forastera, Garbanzos, Maiz, Habichuelas confites, Id. blancas, Fríjoles, Habas para cocer, Id. ordinarias, Id. para ganados, and Cerdos cebados.

Pasatiempos

En una pastelería: —¿Cuánto valen esos biscochos? —Doy seis por cinco perros grandes. —¡Ah! ¿Seis por cinco perros? Entonces dará usted cinco por cuatro, cuatro por tres, tres por dos, dos por uno y uno de balde. Así pues, déme usted uno.

—¿No sabe, hermano, que nuestra regla prohíbe á caballo? decía un guardian franciscano á un pobre lego que se apeaba de su mula en la puerta del convento. —Lo sé, padre: pero yo no voy, que vengo.

La baronesa de K... acaba de perder á su marido, y llorando á lágrima viva, exclama:

—¡Ya no hay tranquilidad en la tierra para mí! Desde hoy renuncio á las vanidades del mundo, para sepultarme en un convento! —¿Y piensa usted en eso... á los 30 años? —¡Ventiocho caballero!— responde airada la baronesa.

Cultos

Jubileo de Cuarenta Horas

En San Felipe Neri continúa; exposición á las seis; á las diez tercia y la misa mayor, y al anochecer un rato de meditación, la estación á la Virgen Dolorosa y después la reserva.

Otras funciones

En la Real Capilla de Palacio á las ocho y media rogativa por el Sumo Pontífice, novena y saive á la Madre de la Merced por sufragio de inelito Rey Carlos III, misa, salve á la Virgen del Carmen y responso por el eterno descanso del alma del Reverendo Padre Juan Mariana literato del siglo XVI y clásico autor de la historia general de España.

En Santa Cruz, al anochecer, el ejercicio del Corazón de Jesús.

En San Jaime, también al anochecer, la adoración de las cinco Llagas.

Visita á la Corte de María

En el Hospital, á la Virgen de Belen.

Estadística

RELACION de las inscripciones verificadas en los Juzgados de esta capital.

Nacimientos

Día 19

Varones, dos. Hembras, dos.

Matrimonios

Día 19

D. Simón Esteva con D.ª Antonia Maura. D. Pedro J. Coll García con D.ª Juana M. Comas Biliboni.

Defunciones

Día 19

Catalina Cañellas Pau, de 10 años, calle de Reus, de hidrocefalo agudo.

Hospital Civil

Día 19

MOVIMIENTO de enfermos.—Sin entradas, sin salidas.

Registros del puerto

Día 19

Á LA PUERTA DEL SOL

Estado de la atmósfera.—Despajada y serena en todo el círculo, diáfana en la costa y algo calinosa en los montes. Escasas nubes formaban un cejo hacia el E. y N. E.

Idem del viento.—S. S. O. galeno.

Idem de la mar.—Rizadita del viento con escaso oleaje del mismo.

Buques á la vista.—Los vapores Lulio y Union á punto de desaparecer por el horizonte del O.

Vigía de Portopí.—Sin señal.

Movimiento de buques

FONDEADOS

Día 19

De Mahón en 10 horas vapor Menorca, cap. Francisco Cardona, de 190 ton., con 17 trip., 7 pas., valija y efectos.

De Barcelona en 1 día vapor de guerra Vulcano, cap. José Gomez, de 2 cañones, 52 ton., con 36 trip. y su equipo.

De Andraitx en 1 día balandra Margaria, cap. Jaime Bosch, de 44 ton., de 6 trip., trigo y aceite.

DESPACHADOS

Para Aguilas balandra San José, capitán Bartolomé Bosch, de 88 ton., con 5 trip. y efectos.

Para Alicante laúd San Antonio, cap. Pablo Roca, de 49 ton., con 6 trip. y efectos.

Para Certe vapor Bellever, cap. Juan Bil, de 788 ton., con 27 trip., vino y efectos.

Para Barcelona vapor Lulio, cap. Juan Singala, de 405 ton., con 26 trip., 44 pas. y efectos.

Para Valencia vapor Unión, cap. Juan Bosch, de 401 ton., con 24 trip., 15 pas., valija y efectos.

Para Argel vapor Correo de Alicante, cap. Tomás Salinas, de 170 ton., con 18 trip., 16 pas. y ganado.

Para Niza goleta francesa Salanque, cap. Monsieur Negrier, de 61 ton., con 5 trip. y vino tinto.

Matadero

RESSES sacrificadas para el abasto público de esta ciudad.

Día 18

Table with 2 columns: Animal and Quantity. Items include Cerdosas, Vacunas, and Lanares.

**BOLETIN METEOROLÓGICO**

Día 19 — 9 mañana.

Barómetro.	635 mm.
Termómetro seco.	24.9 grados.
Id. húmedo.	19.5 id.
Mínima.	16.5 id.
Reflector.	13.8 id.
Dirección del viento.	E.
Asoenso del barómetro en 24 horas.	1.8 mm.
Descoenso del barómetro en 24 horas.	0.0 mm.

**FERRO-CARRILES DE MALLORCA**

Servicio de trenes que registró desde el 1.º de Abril al 14 de Octubre de 1889

De Palma á Manacor y La Puebla: á las 7.30 mañana, 2 y 4 (mixto) tarde.  
De Manacor á Palma: á las 8 (mixto), 7.30 mañana y 5.45 tarde.  
De Manacor á La Puebla: á las 7.30 mañana y 5.45 t.

De La Puebla á Manacor: á las 7.55 mañana, 2.30 y 5.55 (mixto) tarde.  
De La Puebla á Palma: á las 7.55 mañana, 5.55 (mixto) tarde.  
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

**VAPORES-CORREOS**

**Salidas de Palma.**  
Para Barcelona, martes 5 tarde y domingo 8 mañana, vía Alcedia.  
Para Valencia, jueves 5 tarde.  
Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.  
Para Mahón, lunes 5 tarde y miércoles 2 tarde vía Alcedia.  
**Llegadas á Palma.**  
De Barcelona, jueves 10 mañana vía Alcedia y sábado 7 mañana directo.  
De Valencia, lunes 7 mañana.  
De Alicante á Ibiza, miércoles 10 mañana.  
De Mahón, jueves 7 mañana y lunes 10 mañana.

**ÚLTIMAS COTIZACIONES**

Palma 19 de Septiembre	
Crédito Balear.	116.50
Cambio Mallorca.	85.25
Ferro-carriles de Mallorca.	60.50
Alumbrado por Gas.	134.00
Salinas de Ibiza.	192.00
Obligaciones de les F. C. de M.	par
Harinera Mallorca.	95.00
Bonos Municipales.	48.50
La Isoleña, Empresa Mallorquina de vap.	48.00
Madrid 19 Septiembre (Cotización oficial.)	
4 p. perpetuo interior.	75.89
4 p. amortizable.	89.90
Billetes hipotecarios de Cuba.	167.05
Banco de España.	413.00
Tabacos.	109.25
Barcelona 19 Septiembre (Cotización de la tarde.)	
4 p. perpetuo interior.	fin Sbre. 75.90
4 p. perpetuo exterior.	id. 77.42
4 p. amortizable.	90.00
Billetes hipotecarios de Cuba.	107.00
Banco Hispano-Colonial.	fin Sbre. 64.10
Ferro-carriles del Norte.	86.80
Paris 19 Septiembre	
4 p. español.	71.91
Panamá.	47.50

**HOJAS DEL CALENDARIO**

SETIEMBRE	SETIEMBRE
Cuarto menguante el 17. Luna nueva el 25. Sol: sale á las 5 h. 45 m. Pónese á las 6 h. 1.	Cuarto menguante el 17. Luna nueva el 25. Sol: sale á las 5 h. 46. Pónese á las 6 h.
<b>HOY</b> <b>20</b>	<b>MAÑANA</b> <b>21</b>
1968.—Pronunciamiento de Córdoba.	1569.—Entrada de la reina Isabel II en Barcelona.
<b>VIERNES</b>	<b>SABADO</b>
263) Temp. St. Eus. (102 taquío y com. ms.; Agapito p. y cf., Evillasio y Prisco ms. y sta. Susana mr.	264) Temp. S. Mateo (101 ap. y evang. y santa Eulgenia virgen.

Al comercio y dependientes del Estado  
**METODO POR DIFERENCIAS**  
Nuevo y ventajoso procedimiento por partida doble  
por **M. Chovar**  
Se publica por cuadernos a manuales á 4 reales en la papelería de J. Umbert y Peris, Cadena, 11. 18

**NOCTURNO**  
DE  
**MIGUEL CAPLLONCH**  
Se han recibido ejemplares en la casa  
**BANQUÉ**  
**JUANOT COLOM**  
**PALMA**

**Venta**  
Se desea vender tanto á plazos como al contado:  
Una casa en la villa de Lloseta, número 13, de la calle Mayor, compuesta de dos vertientes con sala, bodega subterránea, dos lagares, pozo con agua potable, cuadras y pajar.  
Una tierra de unas 20 hectáreas de cabida con casa rústica y urbana, contiene viñedo, higueral, almendros, algarrobos, cultivo y selva, sita en el término de Llummayor, está atravesada por la carretera Nacional que desde esta población conduce á la de Porreras.  
Informarán calle de San Elías, 26, 2.º 30—14

**Se alquila en la calle de San Miguel, número 102, un espacioso y elegante tercer piso que reúne todas las comodidades apetecibles incluso invernadero en el interior por donde se disfruta de buena vista. En el segundo piso informarán.**

**Una nodriza de 18 años de edad y leche de 2 meses desea criatura para criar en casa de los padres. Para informes dirigirse en la calle de San Miguel, número 101, piso 2.º**

**Se alquila una botiga con entrepuercos, calle del Mar, número 20. Un segundo y tercer piso, calle de la Boteria número 14, con agua y terrado. En el principal informarán.** 21

**Liquidación de abanicos y mantones por retirarlos del establecimiento, y además gran baratura de los artículos de la presente temporada.**  
B. Sivad, Jaime II, número 2.

**Academia**  
DE  
Cálculo mercantil y teneduría de libros  
**CALLE DE SAN ELIAS, NUMERO 9, 2.º**  
Horas de clase, de 3 de la tarde á 7 de la noche.  
Se abrirá el curso el día 1.º de Octubre. 3

**Nodriza.**—Hay una viuda, de buenos antecedentes y leche de 1 año que desea criatura para criar en casa de sus padres, como en su casa que la tiene en Petra. En esta imprenta darán razón.

**Venta**  
Se desea vender una cocina económica de gran tamaño.  
En esta imprenta informarán.

**No más calvicie**  
POMADA VEGA HERMANOS  
Representantes, Canals y Puig.  
Para la correspondencia, Perfumería de Canals, Brosca, 10.  
**Se desea vender la**  
primera serie de la colección de láminas de Historia Sagrada por Hachetti; informarán calle de Berga, 4, 2.º 16



**Salidas de Barcelona los días 5 y 25 de cada mes para PUERTO-RICO y HABANA.** Los vapores que salen los días 25 admiten carga para Ponce, Mayagüez, Santiago de Cuba, Gibara y Nuevitas.  
En las dos expediciones se admite carga y pasaje para Progreso y Veracruz (Méjico).  
El vapor

**Veracruz**

saldrá de Barcelona el 25 de Septiembre.  
En Palma se admite el despacho de carga y pasajeros hasta su destino.  
Al tomar los pasajes se les abonará el pasaje de Palma á Barcelona. También se abonará á los cargadores de cubicación los fletes de Palma á Barcelona.  
Rebajas á familias y por pasajes de ida y vuelta, como igualmente siendo un número regular de pasajeros.  
Informarán en Palma, plaza de Copiñas, número 5. 9



**Viajes mensuales á Burdeos Villareal**  
A últimos del corriente mes saldrá de este puerto para el de Burdeos, el vapor español  
**Villareal**  
Admite carga y pasajeros para dicho punto, así como para su retorno á Palma.  
Para informes dirigirse á su consignatario Gabriel Alzamora, San Miguel, 61 y 63. 17

**ÚNICOS DEPÓSITOS EN PALMA**  
**PERFUMERIA AL YLANG-YLANG**  
FLOR DE LAS FLORES  
Productos preparados por la Sociedad Anónima  
**LA FLORA FILIPINA**  
MANILA



**Para Montevideo y Buenos Aires**  
Saldrán vapores de Barcelona para dichos puntos los días 16 y 26 de Septiembre.  
Se admite carga y pasajeros.  
Informarán en Palma, Plaza de Copiñas, número 5. 22

**Dinero á préstamo**  
sobre primeras hipotecas, con intereses convencionales. Dirigirse á la calle de Pelaires, número 25, primero, derecha. 4—2

**Buñuelos**  
A contar desde el día de San Miguel, los habrá todos los domingos y fiestas, desde las once de la mañana, de entrefines comunes y de los llamados de Vent, en el  
**HORNO DE BAUZA**

**Se desea vender una**  
casa consistente en cinco pisos, dos terrados, y agua á grifo y demás comodidades, situada calle de Rubí. Esta finca renta 18 duros mensuales, y el precio en venta es de cuatro mil duros. Para mas informes dirigirse á la calle de S. Magín núm. 207 piso 2.º Arrabal de Santa Catalina. 8

**NO MÁS ENFERMOS**  
Se curan todas las enfermedades (menos las procedentes de lesión orgánica) con el **Enolatoro Padró**, regenerativo y depurativo de la sangre.  
Todas las enfermedades proceden de impurezas ó infecciones de la sangre, y se presentan unas veces en forma de erupciones, bultos, granos, úlceras, etc., etc., internas ó externas; otras atacan más profundamente al organismo y provocan enfermedades que lo consumen (consumitivas). El **Enolatoro Padró** cura todas ellas, porque depura la sangre y la regenera purificada.  
Es de efectos inmediatos en el herpes, escrófulas, reuma, gota, úlceras, llagas, granos, inapetencia, fiebres perniciosas, tisis, raquitismo y asma.  
El **Enolatoro Padró** constituye un sistema de curación general completo, y resuelve los problemas más difíciles de Medicina, triunfando en los casos en que ningún depurativo sólo, ni las aguas sulfurosas, las de Archena, Panticosa, y los medicamentos de quina y hierro, pudieron triunfar.  
50 años de éxito, más de 500 certificados de curaciones portentosas, tres medallas de oro y dos de plata, títulos honoríficos de diversas Academias, y un despacho anual de 25.000 botellas, en España y Ultramar acreditan al **Enolatoro Padró**.  
Depositarlo en Palma, D. Juan Valenzuela farmacéutico, plaza de la Cuartera número, 2 y en todas las farmacias.

**BANCO VITALICIO DE CATALUÑA**  
COMPAÑÍA GENERAL DE SEGUROS SOBRE LA VIDA Á PRIMAS FIJAS  
DOMICILIO EN BARCELONA, ANCHA, 64  
CAPITAL de GARANTIA independiente de las reservas constituidas con las primas que han aportado los asegurados  
**10.000,000 DE PESETAS**  
De las cuentas de 31 de Diciembre de 1888 leídas y aprobadas en la Junta general de 31 de Mayo último, se desprenden los siguientes datos:  
Suscripción . . . . . Pesetas. 46.085,364'66  
Riesgos en curso . . . . . " 28.373,958'02  
Ingreso anual por primas . . . . . " 1.127,081'81  
Reservas . . . . . " 1.875,177'96  
Siniestros pagados en 1887 y 1888 . . . . . " 428,750'  
Activo . . . . . " 12.716,568'40  
En la Dirección y en las Delegaciones de todas las capitales de provincias se dan explicaciones acerca las varias combinaciones que tiene establecidas esta Compañía.  
**BANQUEROS: EL CAMBIO MALLORQUÍN**

**Interesante á los cosecheros Y COMERCIANTES DE VINOS**  
D. Nicolás Lamolla, fabricante de específicos para el tratamiento de vinos premiado en varias exposiciones, hace presente á sus parroquianos y al público en general, donde tiene su casa, calle de San Pedro Mártir, número 41, principal, Barcelona, Gracia, de donde regresará el día 15 ó el 16 de Agosto, permaneciendo largo tiempo en esta capital, donde estará á disposición de los cosecheros y comerciantes de vinos que quieran consultarle respecto á la clarificación en líquido y conservación de los vinos, destrucción de su acidez, hacerle rancio y preparación de toneles. Estas consultas se contestarán gratuitamente.  
Para comodidad de las personas que quieran hacer uso de sus específicos, ha establecido su depósito de todos ellos en la  
**DROGUERIA DE JOSE JUAN (NUEVA)**  
**Marina 20, 22 y 24, frente al Huerto del Rey y Mar 23**  
á cuyo establecimiento pueden acudir para adquirirlos á los precios ya conocidos del público, facilitándoles gratis las instrucciones necesarias y muestras para ensayos. 35—a

**La Higuera**  
y su cultivo en Mallorca  
POR D. PEDRO ESTELRICH  
Véndese en la librería de Amengual y Muntaner, al precio de 1 peseta el ejemplar.

**Viaje de Recreo**  
Á LAS MARAVILLOSAS CUEVAS DEL DRACH.  
Ida y vuelta el mismo día.  
Precio de entrada  
De una hasta cinco personas 7 ptas. 50.  
Por cada persona de aumento 1'50.  
El guía de las Cuevas vive calle de Artá, Manacor. 30—14

**Se vende**  
Una estantería completa y en buen uso, propia para confitería, tienda de comestibles, etcétera, etcétera. Darán razón en la plaza de las Copiñas, núm. 16, bajos.

**Refrescante agradable**  
La acreditada magnesia efervescente Valenzuela se vende á una peseta el bote.  
Se descuenta el envase á su devolución.  
Venta en Palma: Farmacias plaza de la Libertad-10, y plaza de la Cuartera, 2.